

Madrid... (Mes... 1 50)
Año... 17 50
Provincias... (Sem... 12)
Año... 22 50
Portugal... (Trim... 8 50)
Año... 32 50
Extranjero... (Trim... 15)
Año... 55
VENTA.
España... (30 números)
Convenio postal... 1 peseta.
Portugal... (25 números)
1 50 ptas.
Europa... (30 números)
Convenio postal... 2 pesetas.
Ultramar... (20 números)
Convenio postal... 4 pesetas.
Número del día, 5 cént.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

En las oficinas de El
Globo, San Agustín, 2,
Prado, 30, y en todas las
librerías.

ANUNCIOS.

Españoles.—Se reciben en esta Administración.
Extranjeros.—En París, la Agencia Haas, y la Société Mutuelle de Publicité, rue de Saint Anne, 51 bis; director, Mr. Lorette.
Remitidos.—Precios convencionales.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de El Globo.

DON ANTONIO DEL VAL.

Consienten a nuestro cariño las condiciones de El Globo pagar nuevo tributo al que fué nuestro estimado compañero y amigo del alma por espacio de muchos años.

No enjutos nuestros ojos, el dolor se aviva con los recuerdos que evocamos al trazar estas líneas, las cuales quisieramos que expresaran nuestro pensamiento con fidelidad, que no consiente nuestro conturbado espíritu. Mas, aun cuando sea de una manera incompleta, procuraremos dar idea de lo que fué el hombre cuya pérdida lloramos.

D. Antonio del Val y Ripoll nació en Elda en Enero de 1839. Su madre era hermana menor de la madre de D. Emilio Castelar, y cuando a esta última señora le alcanzó la terrible desgracia del fallecimiento de su esposo y abandonó a Cádiz para volver a su país natal, las dos familias se fundieron en una sola, donde tenían el más ferviente culto esas virtudes domésticas, que hacen del hogar español un verdadero templo del amor y de la honradez.

En ese medio ambiente, favorable a toda idea elevada y a todo sentimiento generoso, crióse Antonio del Val unido desde entonces por vínculos verdaderamente fraternales con el que andando el tiempo había de ser el grande orador de la democracia moderna.

Muchas veces en los ratos de expansion, que en las redacciones se siguen a las penosas horas del trabajo, cuando el ánimo satisfecho ya con el cumplimiento de la obligada tarea se refresca de los ardores de la polémica ó de las arideces de los asuntos tratados con la amenidad y dulzura de los recuerdos, nuestro inolvidable compañero nos contaba de qué manera siendo niño, su primo arrastrado por su vocación de orador, reunía a él y a sus hermanos y les pronunciaba discursos que ellos, sin entenderlos muy claramente, escuchaban con respetuosa admiración.

De aquellos hermosos años de su infancia Antonio del Val conservaba muchas y gratísimas memorias, que hubieron de cortarse cuando dejó aquellos amados sitios para venir a estudiar la segunda enseñanza en el Instituto del Noviciado.

Lo mismo en él, que en la Universidad Central, donde cursó hasta la licenciatura de la carrera de Filosofía y Letras, hizo sus estudios con mucho aprovechamiento; y cuando su primo, de quien no se separaba, y que como un hermano mayor le aconsejaba y le guiaba, fundó La Democracia, del Val empezó en la redacción de aquel importantísimo diario su profesión de periodista.

Allí, lo mismo que en cuantos periódicos escribió más tarde, sus artículos se distinguieron por lo que se distinguió su vida entera: por la corrección. Nuestro llorado compañero no era uno de esos periodistas, que aprenden literatura en los folletines de los diarios franceses. Tenía por los clásicos españoles un verdadero culto. Lela y leía mucho. La biblioteca de su primo le brindaba con abundante material: él lo aprovechaba, y su ilustración era grande en muchos ramos del pensamiento humano; pero el siglo de oro de nuestra literatura tenía su preferencia. La propiedad en el uso de las voces eran en él cosa tan habitual, que le convertían en libro abierto de consulta para todos sus compañeros de redacción.

Nombrado catedrático auxiliar del Instituto del Noviciado regentó la cátedra de lógica con tanto celo y acierto, que le valieron luego ser nombrado con análogo cargo para la Facultad de Filosofía y Letras. En ella explicó las asignaturas de Historia de España y Literatura general con admirable competencia y cuidadoso esmero, siendo, como lo había sido en las levantadas clases del Instituto, el idolo de sus discípulos. De tal suerte había sabido captarse el cariño de estos y tanto ascendente ejercía sobre los mismos por su dulce gravedad y su justa consideración, que en los alborotos estudiantiles se le buscaba para que calmase la tempestad.

Diputado por su país en las Constituyentes de 1873, hubo de dejar, no sin pena, a Madrid para encargarse del gobierno civil de la provincia de Almería, donde su rectitud y su honradez le valieron el aprecio de los habitantes de aquella comarca, de los cuales, todavía en estos últimos años, cuantos venían a Madrid consideraban como un deber el visitarle.

Nombrado en Setiembre del mismo año director general de comunicaciones, tomó como un sacerdocio su cargo; y en aquella terrible época en que las facciones interceptaban a cada paso correos y telégrafos para aislar de las provincias a Madrid, Antonio del Val apenas salía de su gabinete de la dirección, trabajando siempre, para hacer que se restableciesen las comunicaciones interrumpidas.

Allí estaba, cuando a las dos de la madrugada recibió el telegrama con la noticia del apresamiento del Virginius. Penetrado de la grave-

dad del suceso corrió a casa de D. Emilio Castelar presidente del Poder Ejecutivo, despertólo, dióle cuenta del conflicto y a las tres de dicha madrugada se pudo dar órdenes a las autoridades de Cuba, a fin de que ese conflicto, que amenazaba con una doble guerra internacional, quedase atenuado. Aquellas órdenes, cuya oportunidad fué de momentos, sirvieron de base a las negociaciones que conjuraron el inminente peligro. Sin tal oportunidad, debida a la vigilancia de nuestro malogrado amigo, segun andaban de encendidas en Cuba y Norte-América las pasiones, acaso habrían venido sobre la patria innumerables daños. La modestia de Antonio del Val dejó siempre en la oscuridad este servicio. Justo es que la nación lo sepa hoy que solo puede pagarlo con un puro sentimiento de gratitud hacia el modesto y l-al republicano.

En la madrugada del funesto 3 de Enero,



D. Antonio del Val.

momentos despues de la entrada del general Pavia en el Congreso de los diputados, Antonio del Val presentó su dimisión. No volvió a ejercer cargo público de ninguna especie. Redactor de El Globo desde su fundación el periodismo fué su labor predileca. Artículos políticos, artículos literarios, críticas bibliográficas, y sobre todo revistas musicales fueron los principales trabajos de su pluma. Con lo que de ellos hay en nuestra colección se podría componer algunos tomos. Casi nunca firmaba, sino con el anagrama Dacell o con las iniciales. Su modestia rehusaba la exhibición de la firma. Sin embargo, para cuantos le conocían, sus escritos, si quiera fuesen anónimos, eran cual si llevasen la firma al plé. Aquel estilo reposado, sereno, donde las ideas se deslizaban en fáciles períodos de un castellano magestoso y puro, tenían el sello del carácter del escritor.

Del Val rehuía la nota amarga; aborrecía los ataques personales; la mordacidad le era desconocida, y la crítica misma, cuando había de señalar faltas y no bellezas, le era penosa. «Es demasiado bueno!» decíamos de él los compañeros. A esto se reducían todos los defectos que le encontrábamos.

Temperamento de artista la música era su pasión. ¡Cuánto gozaba escuchando, magistralmente interpretada, una ópera de Bellini, de Rossini ó de Meyerbeer! ¡Cuán feliz se sentía al poder recompensar con su aplauso, desde las columnas del periódico, a los artistas que tan puro placer le habían proporcionado! En cambio, si la obra había fracasado, si los cantantes habían incurrido en el desagrado del severo é iracundo público de nuestro teatro lírico, ¡qué pesar tan grande para el crítico musical de El

Globo, obligado por su recta conciencia a decir la verdad al lector y a los cantantes! Aun nos parece ver la consternación con que tomaba la pluma, como un juez enemigo de la pena de muerte obligado por el imperativo de la ley a firmar una sentencia capital. Aun se nos figura distinguir la expresiva sonrisa con que contestaba a las bromas de los compañeros, que, menos bondadosos, que él festejábamos el verle en tales aprietos.

Así, los artistas acostumbrados a ser en otras capitales de Europa explotados por los árbitros de la crítica, se admiraban de hallar en este periodista español un hombre que no solo no ponía a rescate el crédito de los cantantes, sino que ni admitía el menor regalo ni siquiera aceptaba un cubierto de un banquete. Este ejemplar de hidalguía castellana ha dejado un grato recuerdo en todos los astros de primeras magni-

representante, constituía en del Val una religión.

En fuerza de admiración por el carácter ideal de los buenos hijos de España, había llegado a ser una verdadera personificación de tal carácter. Notaban esto mejor que nadie los extranjeros. Así, en los viajes que en compañía de su ilustre primo, había hecho por Europa, habíase del Val conquistado innumerables simpatías. Recordamos, entre otros casos, que en el verano de 1876 pasó una larga temporada en Taraps, á donde el Sr. Castelar había ido con objeto de restablecer su quebrantada salud. Entre aquella colonia cosmopolita, su agradable presencia, su fino trato y su delicada galantería, crearonle multitud de amistades. De allá trajo buen número de retratos de señoritas inglesas con dedicatorias que probaban cómo aquellas veían en él un antiguo caballero español sin la armadura.

Por acá entre sus amistades, excepción hecha de la de sus compañeros de redacción, prefería la de los artistas. El pintor Dominguez, su admirado amigo, hizo de él un hermoso retrato que del Val nos enseñaba con satisfecho orgullo, no por él, sino por el pintor. En ese cuadro la figura de nuestro amigo vive para siempre, gracias al delicado y hábil pincel, con la sencilla majestad de un personaje del Tiziano.

Era nuestro compañero gran coleccionador de autógrafos; y como las relaciones personales de su primo con la mayor parte de los grandes hombres contemporáneos le habían facilitado abundantes originales, aparte de otros muchos que por sí mismo había adquirido, poseía una colección magnífica, cual habrá pocas en España, y que el público pudo admirar un día en el salón, que de pinturas y otros objetos de arte abrió, hace algunos años, El Globo.

El sentimiento predominante en el ánimo de Antonio del Val, era el amor a la familia. Este amor alcanzaba por igual a sus hermanos de quien era el menor, a su primo y a la hermana de éste. Por el Sr. Castelar tenía nuestro compañero, además del cariño fraternal, el respeto de un hijo, el entusiasmo de un admirador y la veneración de un creyente.

La proximidad y el trato familiar, que parecen empequeñecer la figura de los hombres ilustres, no habían producido aquí tal efecto. La grandeza de Castelar pesaba sobre el ánimo de su primo con toda su pesadumbre, y cualquiera de los concurrentes a la tertulia del eminente orador aventuraba su juicio ante éste con desenfado muy superior al de aquél, que vivía desde niño al lado del mismo, unido por los vínculos del más tierno de los afectos.

Inapreciables son los servicios que del Val prestaba a nuestro jefe. De todas esas formularias atenciones del trato social, que tanto sujetan y fatigan al génio, encargábase él con tan buena voluntad y tan agradable cortesía, que cuantos iban a hacer a Castelar una visita de cumplido, salían satisfechos aun cuando éste, entregado a sus tareas literarias, no hubiese podido recibirlos. De igual suerte, cuando la tempestad política obligó al tribuno de la democracia a buscar un refugio en extranjera tierra, Antonio del Val quedó al lado de la virtuosa dama, única hermana de aquél, procurando, con fraternal solicitud, hacerle menos amarga la dolorosa y prolongada separación.

Por eso fué en la casa de D. Emilio Castelar día de horrible luto el día en que Antonio del Val recibió la primera grave herida de la mortal enfermedad que le ha llevado al sepulcro. Los socorros de la ciencia llegaron bastante a tiempo y fueron hábilmente dirigidos para impedir que el iniciado derrame cerebral acabase allí con la existencia de nuestro querido compañero; no fueron suficientes a evitar que aquel cerebro quedase gravemente lesionado. Desde entonces, su familia, sus amigos todos, pasamos casi un año en alternativas de temores y esperanzas, hasta que el día 7 del mes pasado un nuevo é intenso ataque puso fin a sus días, cuando las últimas noticias llegadas de Zamorra, donde se hallaba nuestro querido compañero al lado de su hermana doña Virginia, nos habían halagado con la grata ilusión de verlo restablecido.

La prensa toda lamentó la muerte de Antonio del Val y dedicó a la memoria de éste elocuentes y cariñosas frases. No fué aquella la expresión de la retórica auxiliar de los pesares afectados; fué la del dolor hondamente sentido. El señor Castelar y su señora hermana, así como don Rafael del Val, único varon superviviente de los hermanos de nuestro compañero, recibieron y aun reciben innumerables testimonios particulares de cuán llorosa es la pérdida del republicano, del escritor y del caballero.

Cuando las circunstancias que le rodeaban y las prendas personales que le adornaban parecían asegurarle ventajoso porvenir; cuando más necesario era a su familia y a su patria, las fuerzas fatales de la naturaleza arrancaron de entre nosotros a Antonio del Val; pero su espíritu quedó aquí en sus escritos, en sus hechos en el espíritu de sus deudos y amigos, que le lloramos y envidiamos. Porque la honda huella que su rectitud y sus bondades dejaron en el mundo indican que nuestro compañero descansará en el seno de Dios.

LA UNION DE NUESTRO PARTIDO

No sabemos de dónde sacan los coligados su donosa especie de la division entre los republicanos históricos. Por ninguna de las ciudades y de las regiones, que citan, se columbra la menor disidencia. Todo lo contrario, viendo atacado al jefe de todos ellos con tal encarnizamiento y zaherida una historia como la de nuestro partido, que todos a una estimamos gloriosa, los republicanos históricos se unen, formando la legión más disciplinada y más compacta del republicanismo. No esperan los amigos nuestros a los republicanos sueltos como los coalicionistas, aunque vayan pareciéndose sus esperanzas al nunca satisfecho mesianismo judaico; no llaman los nuestros, ni proscriben a los federales orgánicos, cual suele unas veces llamarlos y otras veces proscribirlas a su arbitrio la incierta y confusa coalición; el republicanismo histórico lo aguarda todo con confianza de un método que trazó hace años, y de unos principios que componen el universal y fijo símbolo de su doctrina.

Como tantas veces hemos dicho, no le preguntamos a nadie de dónde proviene por sus antecedentes, ni a qué teórica escuela pertenece por sus ideales; con tal que nos ayude a establecer y consolidar la República en todo el tiempo que sus instituciones fundamentales necesitan para establecerse y consolidarse, no le preguntaremos nada más. Pero, penetrados profundamente de que nuestro completo triunfo está unido a nuestra tenacidad, no queremos nada, ni con lo que han puesto la revolución a toda costa entre sus principios, ni con los que han proclamado aquel separatismo que nos condujo a los cantones y nos abocó a perder irremisiblemente y por largo tiempo la preciada libertad de nuestra patria.

Así repetimos que ningún republicano histórico se ha separado, ni de su partido, ni de su jefe. Y si no, que se nos cite uno. Hablóse de Logroño; y en otro lugar del número podrán los lectores ver como el jefe de nuestro partido en Logroño y su comité provincial desmienten con frase dura tal aserto. Hablóse de Zaragoza, de la ciudad insigne, donde tantas raíces ha echado el republicanismo histórico, merced a la incontestable autoridad de su jefe allí, merced también a la numerosa juventud y a los antiguos partidarios que le rodean y le obedecen; pues no han podido citar un solo nombre de los nuestros inscrito en la coalición. Hablóse de Tarragona, donde hubo a los comienzos del período electoral ciertas inteligencias, a las cuales nunca nos habíamos opuesto; y el señor Güel y Mercader declaró en la última reunión republicana que hasta esa inteligencia, transitoria y accidental, rompería si le daban visos de coalición permanente. Los órganos de nuestra escuela, y de nuestro partido allí dicen a una lo siguiente:

«Estamos sin reserva, con alma y vida, al lado de las ilustres personalidades, que dirigen nuestro partido, con perfecto reconocimiento de lo que reclaman las necesidades de la presente.» Lo que hay en los coligados es afán por encontrar quien les siga y quien les secunde de los nuestros, rebelándose contra la doctrina, contra la jefatura, contra la historia del posibilismo: cosa imposible para quienes más las defienden y con más ardor las profesan.

Para que se vea cómo no atestigüamos con cuantos y no decimos las cosas al aire, precisa leer lo publicado por el órgano de nuestro partido en Sevilla, por el valeroso diario, que se llama *El Posibilista*, y en cuyas columnas encontramos la confirmación de que si los coligados apelan a todos los medios contra nosotros, aperecidos nuestros correligionarios los burlan con energía y perseverancia. Véase ahora el relato a que nos referimos, y admírese todo el mundo, admírese, de las artes que consisten, parece mentira, en conferir a nuestros amigos sin consultarlos, comisiones que no quieren aceptar, moviéndoles a que arrastren a su jefe a una coalición que ni ellos ni su jefe quieren admitir. Pero dejemos hablar al periódico de Sevilla:

«Dimos cuenta de la reunión coalicionista del teatro del Centro, y dijimos que en ella se había encargado a la comisión organizadora del meeting el nombramiento de las personas que debieran gestionar en Madrid el acuerdo adoptado.»

«Esa comisión obrando caprichosamente y sin tener en cuenta lo que hemos dicho en nuestras columnas autorizadamente, designó dos posibilistas, sin contar con la conformidad de nuestro partido ni con la de los interesados. Estos dos señores son D. José Recio y Rivero, y D. Rafael Pérez del Alamo, amigos queridos nuestros.»

«Pero como entre nuestros hombres no hay esa confusión que lamentamos en otras agrupaciones, hemos sabido con gusto anoche que el Sr. Pérez del Alamo contestó al Sr. D. Rómulo de Lara, presidente de la comisión, en los siguientes términos:

«He recibido el oficio en que se me participa que la comisión coalicionista de Sevilla ha tenido a bien designarme en concepto de republicano-histórico, para formar parte de la comisión que debe gestionar cerca de los jefes de los partidos republicanos, con objeto de que se coalicionen todas las fuerzas democráticas.»

«Honra es esta que estimo en cuanto vale, pero que no me es posible aceptar. Soy miembro de un partido y como tal, solo de mis jefes y de mi partido debo recibir mandatos. Además desde el momento que proclamo la jefatura de mi antiguo e ilustre amigo el Sr. Castelar y formo en las filas de la democracia histórica, no realizo otros actos que los que ésta acuerda y aquél aconseja, persuadido de que hoy más que nunca es preciso mantener la disciplina para impedir que en ningún tiempo se reproduzcan escenas que, por lo mismo que soy republicano de toda mi vida, procuro a todo trance no volver a presenciarse.»

«Así, los grandes partidos, se muestran, cuando tienen fe viva en sus principios; así responden desde Zaragoza, hasta Sevilla todos sus individuos, como si tuvieran una sola voz, de igual suerte que tienen una sola idea. En cambio, los coligados declaran ayer mismo facción, por medio de sus órganos, la candidatura del progresista Sr. Basega en Badajoz; y presentan dos candidatos diversos por distritos como el de Sigüenza. Y mientras sus órganos en la prensa dicen, como *El Progreso*, que la coalición es esencialmente revolucionaria, sus candidatos dicen, como ha dicho uno de ellos en Zaragoza que solo es electoral, y solo proclama los procedimientos legales.

Y mientras el Sr. Pi vuelve a la doctrina cantonal, se ufana el Sr. Salmeron de haber comenzado con su política en el gobierno a extinguir los cantones en Múrcia. Y los sueltos no se atan, y los federales orgánicos no parecen por ninguna parte, a causa de haberlos excomulgado con excomunion mayor el pontífice pacifista. Y todo se vuelve confusión y anarquía. Mantengámonos, entre tanto, nosotros unidos en torno, así de nuestra idea como de nuestra historia, y estemos seguros de que tarde o temprano, acaba la razón por tener razón en el mundo.

EL GENDARME DE EUROPA.

Grandemente nos llamó la atención, hará cosa de tres o cuatro días, un telegrama del servicio particular de *El Imparcial*, relativo a la cuestión belga.

Dábase a entender en aquel despacho que, de continuar los desórdenes, nada tendría de extraño el que interviniese Alemania, ganosa de poner término al conflicto.

Pasó la grave noticia punto menos que inadvertida y aun hubo personas serias que la calificaron de absurda. Pero hé aquí que los telegramas de ayer de la Agencia Fabra han venido a fomentar los indicios y justificar los temores.

Fíjese el lector, pues el caso lo requiere, en el siguiente relato:

BERLIN 31.—Parlamento Aleman.—Se aprueba por 173 votos contra 145 el proyecto de ley del gobierno contra los socialistas; pero reduciendo a dos años en lugar de cinco, como pedía el gobierno, la prórroga de las medidas excepcionales.

El Sr. Puttmakerer, ministro del Interior, pronunció un elocuente discurso en defensa del proyecto.

Dijo que el gobierno necesitaba armas poderosas para oponerse a los progresos del socialismo.

Expuso los peligros de este, que hasta ha llegado a apoderarse de un país tan tranquilo como Bélgica.

Manifestó la esperanza de que el gobierno de Bruselas empleara la mayor energía para triunfar de los criminales, que tantos perjuicios han causado a la propiedad.

Alemania debe procurar salvarse de semejantes sucesos.

No le parece bien como sucede en Bélgica y Francia, que haya periódicos que puedan hacer impunemente la apología del robo y del saqueo.

Los excesos cometidos en Bélgica solo se explican en su concepto, por el abuso del derecho de imprenta, de asociación y de reunión.

Añadió que la Iglesia católica, que goza de la mayor libertad en Bélgica, no pudo contener la explosión de las pasiones más salvajes de la plebe; lo cual prueba que los sentimientos religiosos ya no ejercen influencia en una parte del pueblo.

Adviértese, dice, un desquiciamiento en las fuerzas elementales del pueblo en la Europa Occidental y aun allende el Océano.

Alemania, gracias a su fuerte monarquía, es uno de los más sólidos baluartes del orden.

El gobierno alemán se opondrá con una energía sin ejemplo a todo movimiento socialista. Nada haría peor efecto en el ánimo del emparador que un voto negativo de los representantes de la nación en un proyecto encaminado a la defensa del orden social.

El señor Windthorst dijo que no veía la relación entre los desórdenes de Bélgica y la democracia socialista alemana.

El ministro del Interior contestó que había alemanes al frente del movimiento belga.

El señor Babel, socialista, se levantó después a sostener que no había relación alguna entre los sucesos de Bélgica y los socialistas alemanes y supuso que la burguesía belga provocó con intención algunas veces, escenas de sangre y de violencia.

Dijo que el gobierno belga es responsable de lo ocurrido.

El orador fué llamado al orden.

El ministro le replicó diciendo que son más peligrosos para el orden social los oradores como Babel, que los agitadores socialistas.

Véase en lo copiado que el ministro alemán, con bien poco disimulo, ha sentido las premisas y abierto las paralelas que han de servir en su día para combatir las tendencias progresivas del Occidente de Europa.

Nótase por de pronto un atrevimiento no admitido hasta ahora por ningún país culto en lo que respecta a relaciones internacionales: es, a saber, el de las mal disfrazadas censuras e intimitaciones dirigidas a un gobierno extranjero. Dando como sabida la causa de los atropellos, el ministro parece recomendar, y recomienda de hecho al gabinete belga, que cohiba o suprima la libertad de imprenta; la de asociación y la de reunión, en las cuales tienen origen, a su entender, aquellos peligrosos atentados.

Esto dicho, plantea la tesis con el mayor desahago.

Hay desquiciamiento de fuerzas elementales y una falta completa de creencias religiosas en la Europa occidental.

Es así que Alemania, gracias a su fuerte monarquía, constituye uno de los más sólidos baluartes del orden.

Luego... La consecuencia no está expresa, pero aunque tácita, resulta enteramente clara y significativa. Por si hubiera alguna duda, los últimos telegramas han venido a disiparla. En Berlín circulan rumores de que Alemania tomará la iniciativa, para proponer una acción internacional contra el socialismo europeo.

Tenemos, pues, en campaña al gendarme de Europa.

Podríamos hacer notar que la teoría del ministro, según quien los oradores como Babel son más peligrosos que los agitadores socialistas resulta enteramente igual a la aplicada por el señor Cánovas a los republicanos españoles que se concretan a la propaganda legal y pacífica; pero la coincidencia no ofrece particularidad alguna tratándose de germanos y germanillos de la misma escuela.

Lo que si debemos hacer notar es la suma hipocresía de procedimiento con que la política alemana continúa en su obra.

El propio Puttmakerer ha declarado que hay alemanes al frente del movimiento belga.

Lo sabemos ya y nadie ignora que a estas fechas se hallan más de 60 encarcerados, así como a todos es notorio que alemanes capitanearon y dirigieron los recientes tumultos ocurridos en Londres y en varias otras ciudades del Reino Unido.

Precisamente, a causa de ello, han dado en creer las personas reflexivas que esos dignos socialistas teutónicos, contra quienes parecen Bismarck y el emperador tan enojados, desempeñan en las naciones de Europa el papel de batidores, destacados y asalariados por el imperio.

Conocidas la política mercantil de Bismarck y sus propensiones al socialismo de Estado, no hay sino recordar que las huelgas de Inglaterra y Bélgica favorecen grandemente a la industria alemana, para comprender, quién es el verdadero fautor y acaso el único responsable de esos acontecimientos simultáneos, cuya terrible y contagiosa gravedad a todos nos preocupa.

Sucede hoy en Prusia algo semejante a lo que sucedía en Francia bajo Napoleón III. Perseguido éste de muerte al socialismo, y al propio tiempo fomentaba las asociaciones obreras, y escribía anónimamente catecismos agrícolas y sociales por el estilo de las célebres Veladas de Jacques Bonhôte. Así, en Prusia.

De palabra, ante el Parlamento, y ante las demás naciones, llueven las protestas y las amenazas; pero entra tanto, enviase a Francia, Inglaterra y Bélgica esa especie de bandas negras, que son las avanzadas de la nueva y mística irrupción, acríscala en sueños y preparada en la sombra por los bárbaros de nuestros días.

No se atreverá Bismarck, hoy por hoy, ni a tomar la iniciativa de que hablan los despachos, ni a extender la mano sobre Bélgica. A lo segundo se opondría siempre Inglaterra y Francia; a lo primero se negarán todos los gobiernos liberales de Europa. Pero el amago seguirá en pie, y el proyecto está claro.

No será, pues, extraño, que en vez de esa liga soñada por Bismarck, se forme otra de pueblos dignos y cultos, hartos ya de sufrir las intrusiones de una nación que nos arruina falsificando las marcas de nuestra industria; nos saquea pirateando a través de nuestras colonias; nos envenena inundándonos con sus aguardientes; y trata de despedazarlos entregándonos al brazo secular de sus exploradores socialistas.

LOS REPUBLICANOS HISTÓRICOS DE CASTELLÓN.

Insertamos la carta de nuestros amigos de aquella capital donde se contesta cumplidamente a las afirmaciones de un remitido publicado estos días en *El Liberal*:

Castellón 30 Marzo 1886

Sr. Director de EL GLOBO:

Muy señor mío y distinguido correligionario: En el número 2490 de *El Liberal* correspondiente al día de ayer he leído un remitido firmado por D. Eusebio Ruiz Chamorro, en el cual a vuelta de otras varias inexactitudes, como por ejemplo, la de que aquí cuenta con mayor número de votos que ningún otro partido los demócratas-progresistas, se afirma que nuestro partido apoya al candidato ministerial, que éste triunfará por nuestros votos y que dicho señor Chamorro se ve precisado a retirar su candidatura para diputado a Cortes por este distrito por carecer de nuestro apoyo, que según dice, le tenía ofrecido el Sr. Castelar. Afirmase también que según dice *El Correo* apoyan al candidato ministerial los republicanos, y finalmente, que aquí no hay más que este candidato.

Y como pudiera suceder que conviniera a *El Globo* saber lo ocurrido aquí, creo conveniente hacer una breve historia para que haga de ella el uso que crea más oportuno.

Aun no se sabía en qué pararian los trabajos de coalición republicana, cuando el Sr. Gonzalez Chermá, jefe de los demócratas-progresistas de aquí y firmante del telegrama que se copia en el remitido en cuestión, enseñó a algunos amigos nuestros una carta suscrita por los señores Salmeron y Figuerola en la cual se solicitaba del Gonzalez el apoyo para el señor Chamorro.

El Sr. Gonzalez indicó la conveniencia de negar el apoyo a todo cuenero y de contestar en este sentido a los Sres. Salmeron y Figuerola; nuestros amigos creyeron la idea buena y aconsejaron se llevara a cabo.

Fracasaron los trabajos de coalición, y nuestro Comité provincial acordó dejar en libertad a los locales, ya que no tenía candidatos propios, para obrar según creyeran más conveniente a los intereses de la democracia histórica.

Se presentó en esto un candidato izquierdista, hijo del distrito, con grandes intereses y con muchos amigos en él, lo cual, unido a sus avanzadas ideas ha hecho que muchos correligionarios nuestros le presien su apoyo, pero nunca haciéndolo cuestión de partido.

Esto es todo; y lo que se desprende de lo dicho es que Gonzalez Chermá no ha dicho lo cierto al Sr. Chamorro y quiere echarnos el muerto. En cuanto a los republicanos que apoyan al candidato ministerial ya se sabrá cuáles son. Por hoy basta con asegurar terminantemente que no habrá ni uno de los nuestros.

Aproveche esta ocasión para ofrecerse de usted atento S. Q. B. S. M.—El secretario del Comité provincial.

NICOLÁS FARÉS.

ECOS POLITICOS.

El Progreso dice que los Sres. Martos, Morret, Montero, Branger y aun muchos miembros de la fusión de abolengo constitucional son mucho más radicales en sus ideas y procedimientos que nuestro partido.

Celebramos que esa sea la opinión de *El Progreso* y que le gusten más las tendencias de esos señores que las nuestras.

Con eso, si se le ocurre hacer una nueva evolución, se irá con ellos mejor que con nosotros.

¡Estamos libres siquiera por dos evoluciones!

Son tales y de tal naturaleza las cosas que en la provincia de Cádiz están sucediendo, y tan previstas por todo el mundo que solo a D. Venancio Gonzalez ha podido ocultarsele.

Allí se ha cometido todo género de atrocidades por complacer a un segundo jefe de los conservadores disfrazado de sagastino.

Y cuando llega el momento crítico el segundo jefe se quita la máscara y en su periódico suelta una proclama aconsejando la mayor energía y la más ardiente oposición a un gobierno que así falta a todos los compromisos contraídos con el país.

Que aproveche D. Venancio.

El Diario Español pinta de esta manera la situación del Sr. Sagasta, solicitado a la vez por fuerzas iguales y contrarias:

«Martos, Montero Rios y Morret le habían formado el partido; Cánovas le proporcionaba el poder, y sus antiguos partidarios le reclamaban los derechos que a cada cual corresponden en la hora del triunfo.»

Así cree alguna gente, que está en la Meca del zancarrón de Mahoma. Entre varios imanes igualmente poderosos que le mantienen inmóvil y en el aire.

Y lo que es eso del zancarrón no está probado; pero lo del Sr. Sagasta, sí. Está inmóvil y en el aire.

El Resumen, con su habitual diligencia, buscó ayer noticias de interés y no las halló.

«La única de alguna importancia que hemos recogido hoy—dice nuestro colega—es que el jefe del partido español incondicional y el capitán general de Puerto Rico han rechazado tres o cuatro candidatos ministeriales propuestos por el gobierno, entre los que figura el reputado autor dramático señor Sellés.»

Lo sentimos por el distinguido autor de *La Vida pública*.

Por lo visto, con las candidaturas no pasa lo mismo que con los huevos.

Estos, después de pasados por agua, no pueden ser estrujados.

Las candidaturas pueden ser pasadas por agua y estrujarse.

Así debe de resultar una especie de candidaturas escalfadas.

Fotografía de la lucha electoral en provincias, sacada por *El Correo*:

«Se hacen todas las combinaciones imaginables, apoyando los que se llaman liberales y aun demócratas al candidato conservador, y los que se dicen conservadores y aun carlistas, apoyando a algún liberal o algún demócrata; y dentro de este cuadro, se ven mil combinaciones y alianzas, todas absurdas y todas trazadas por la pasión del momento y el interés de la localidad.»

Hay que guardar esta fotografía como se guardan ciertas otras en el gobierno civil.

Para auxiliar en su caso la acción de la justicia.

Y la justicia hacedla en este caso la opinión.

Habla *La Epoca* del artículo que ayer publicamos y del discurso del Sr. Castelar, cuyos párrafos hubimos de reproducir.

De este dice que fué pronunciado por el orador republicano el día 3 de Enero de 1884, y dice después:

«De todo lo cual deduce *El Globo* que el único demócrata consecuente es el Sr. Castelar, aquel señor Castelar que estuvo treinta años agitando el país con la bandera del federalismo, para luego maldecirla en la noche triste de la República.»

Decididamente a los coligados y a sus congéneres les falta algún sentido.

El discurso, del cual copiamos algunos trozos, fué pronunciado por el Sr. Castelar el 31 de Julio de 1873, y bien claro se hace constar en nuestro periódico.

Esto aparte de que el discurso del 3 de Enero es del año 1874 y no de 1884, y así por lo menos lo debiera haber oído decir el colega.

De modo que con la equivocación se demuestra que *La Epoca* ni oye, ni ve.

Y cuando quiere suponer, que a los republicanos les falta un sentido, resulta que a ella le faltan dos.

TELEGRAMAS.

La huelga de Femy.

PARIS 31.—La huelga de Femy ha sido principalmente originada por un discurso del diputado socialista Basly, que con sus predicaciones insensatas continúa agitando a los trabajadores.

Las huelgas continúan propagándose por las minas del departamento del Aveyron.

Expulsión de un periodista.

PARIS 31.—Se asegura que ha sido expulsado de Bélgica un redactor del periódico socialista de París, *El Grito del Pueblo*, que llegó ayer a Charleroi.

Los sucesos de Bélgica.

BRUSELAS 31.—El ministro Beernaert, contestando en la Cámara de representantes a Frere Orban, dijo que los hechos ocurridos en Bélgica han sido exajerados por algunos periódicos.

Añadió que el trabajo se reanuda en Charleroi.

Manifestó la esperanza de que entrarán en razón los obreros que se han declarado en huelga en Roux Tournai y otros puntos.

CHARLEROI 1.º—Continúan con actividad las causas formadas a los trastornadores.

Se ha fallado ya la segunda a catorce de los instigadores de las huelgas, quienes han sido condenados a penas que varían de un mes a dos años de cárcel.

Un vapor correo.

BARCELONA 1.º—Hoy ha zarpado de este puerto para Manila el vapor-correo de la compañía Transatlántica *Isla de Panay*.

El empréstito francés.

PARIS 1.º—Hoy ha celebrado una importante reunión la comisión de presupuestos.

El presidente del Consejo Sr. Freycinet, ha asistido a la misma, declarando que el gobierno no aceptaba un empréstito de 900 millones en 3 por 100 perpetuo, de los cuales 400 serían entregados directamente para reembolsar a las cajas de ahorros de los anticpos hechos al gobierno y los 500 millones restantes serían emitidos en suscripción pública.

Los 24 individuos de la comisión que se hallaban presentes aceptaron por unanimidad lo propuesto por el Sr. Freycinet.

El Sr. Wilson, yerno del presidente de la República, ha sido elegido ponente de la comisión.

Matanza de cristianos en Annam.

PARIS 1.º—El periódico *Las Misiones Católicas*, da hoy la grave noticia de que ha habido una nueva matanza de cristianos en el reino de Annam.

A fines de Enero último, fueron cruelmente asesinados en Quanhcuy un sacerdote indígena y 442 cristianos más.

Contra los anarquistas.

BERLIN 1.º—Circulara el rumor de que Alemania ha tomado la iniciativa en un proyecto que tiende a la adopción de medidas internacionales contra los anarquistas.

Empréstito municipal de Lisboa.

LISBOA 1.º—El ayuntamiento de esta capi-

tal ha sido autorizado para contratar un empréstito de 2.500 contos de reis, amortizable en noventa años, con la condición de que los intereses no excedan de 6 3/4 por 100.

El ayuntamiento se propone además hacer una nueva conversión de la deuda actual, la cual excede de 9.600 contos.

Firmeza del príncipe Alejandro. SOFIA 1.º—Se asegura que el príncipe Alejandro ha contestado negativamente al telegrama del gran visir, apremiándole para que firmara el convenio turco-búlgaro.

La dotación del príncipe heredero de Portugal. LISBOA 1.º—La Cámara de los Pares ha aprobado la dotación del príncipe heredero y el crédito para los gastos de su matrimonio.

Cámara de los Comunes de Inglaterra.—La cuestión de Bulgaria. LONDRES 1.º—Cámara de los Comunes.—El subsecretario Brice se niega a dar explicaciones de ninguna clase sobre la cuestión de Bulgaria porque, según dice, continúan las negociaciones.

Acercar de la cuestión de Grecia declara que el actual gabinete inglés continuará la política de su antecesor. Cámara de los Lores.—El ministro lord Rosebery anuncia que la escuadra rusa regresará en breve a Suda.

Añade que ha ido a Smyrna a estrecharse. Hemos recibido, dice, seguridades cordiales de Rusia sobre su cooperación en los asuntos helénicos. Viaje del czar de Rusia.

SAN PETERSBURGO 1.º—El czar y la zarina salieron ayer de esta capital, dirigiéndose a las provincias meridionales de Rusia.

Relaciones entre Alemania e Italia. BERLIN 1.º—El periódico La Post dice que el proyecto de ley político-eclesiástico ha fracasado definitivamente porque el Vaticano no estaba conforme con las concesiones hechas por Alemania.

La Gaceta de la Alemania del Norte, órgano del príncipe de Bismarck, desmiente que se hayan enfriado las relaciones entre Alemania e Italia. Exposición de París de 1889

PARIS 1.º—El ayuntamiento de París ha votado una subvención de ocho millones de francos para la Exposición internacional de 1889.

La crisis en Servia. BELGRADO 1.º—El señor Risties ha sido encargado de formar el nuevo gabinete servio.

La insurrección en el Uruguay. BUENOS AIRES 31.—Según noticias recibidas aquí, se ha librado una sangrienta batalla en el Uruguay entre las tropas del gobierno y los insurrectos, resultando éstos vencedores.

MONTVIDEO 1.º—Reina grande alarma. Círcula el rumor de que los insurrectos han alcanzado varias victorias sobre las tropas del gobierno.

Se asegura que algunas fuerzas de éste se han pasado al enemigo. El gobierno ha dado una orden suprimiendo la libertad de imprenta.

La situación de la República del Uruguay es cada vez más crítica. Las huelgas de Decazville.

PARIS 1.º—Las huelgas se generalizan en toda la región de Decazville. Hasta ahora no han ocurrido desórdenes. Se adoptan precauciones militares ante el temor de que los haya.

Las fuerzas destacadas a Firmy han sido reforzadas. Los jefes socialistas Basly, Duc, Heary y Roche continúan fomentando la agitación, inclinando a los obreros a que abandonen su trabajo.

Fabra. ESCRUTINIO DE FIRMAS. Teruel.—Capital, adictos, 32; conservadores, 26; romeristas, 12; republicanos, 4.

Logroño.—Arnedo, adictos, 46; conservadores, 36; republicanos, 2. Badajoz.—Almendralejo, adictos, 48; Mérida, adictos, 40; Fraenega, adictos, 40; conservadores, 6.

Almería.—Purchena, adictos, 56; romeristas, 4; republicanos, 6; Velez-Rubio, adictos, 26; conservadores, 10; Berja, adictos, 12; conservadores, 6.

Granada.—Huescar, adictos, 35; conservadores, 4; republicanos, 13. SECCION DE NOTICIAS.

Con motivo de las variaciones de servicio introducidas en la línea del Noroeste desde el día de hoy primero de Abril, el tren-correo saldrá de Madrid a las siete de la noche, para llegar a la Coruña a las once del día siguiente.

Este tren, que llevará la correspondencia para Galicia, Asturias y Leon, conducirá además la de Segovia y la del trayecto entre Madrid y Venta de Baños.

En la Central de Correos serán admitidos los periódicos depositados por las empresas, hasta las cinco de la tarde, y la correspondencia general hasta las cinco y treinta, y con alcance hasta las seis.

El tren ascendente partirá de la Coruña a las seis de la tarde y llegará a Madrid a las diez de la noche del siguiente día. La correspondencia que por él se trasporte, que es solo la de Galicia, se repartirá por los carteros en la primera expedición de la mañana.

La llegada de los correos de Asturias y Leon no ha sufrido, con este motivo, cambio alguno.

La comisión organizadora de nuestro partido convoca a una reunión que se celebrará mañana sábado a las ocho y media de la noche, en la calle de Trujillo, núm. 2, bajo, con objeto de elegir el comité del distrito del Centro.

Habiendo terminado la temporada en el teatro Martín, la aplaudida primera tiple cómica Doña Balbina Iglesias se halla sin compromiso y a disposición de las empresas.

El viernes 2 de Abril a las nueve de la noche dará una conferencia pública en la Academia de Jurisprudencia el socio profesor de la misma y catedrático de la Universidad Central D. Melchor Salvá. El tema de la misma será «Los límites del impuesto».

Hoy, según hemos anunciado, se celebrará en el teatro de la Opera la función extraordinaria a beneficio del Circolo Artístico-Literario.

Para esta función, que promete ser una verdadera solemnidad teatral, solo quedaban sin despachar ayer muy contadas localidades del régio coliseo.

El programa del espectáculo se compondrá de la sinfonía de Guillermo Tell, ejecutada por la orquesta de dicho coliseo, un acto de Gioconda, cantado por las señoras Kupfer y Pasqua, y los señores Oxilla y Bianchi; un variado concierto en que tomarán parte, además de los artistas de ópera señora Gargano, Ustam y Baldelli, la señora Mendoza Tenorio, Vico y Mairo; el famoso sánete de D. Ramon de la Cruz, Las castañeras picadas, desempeñado por las primeras actrices y actores cómicos de esta corte, y el baile español La Tertulia, por la Fuensanta, Moreno y José Guerrero.

Daremos cuenta oportunamente del resultado de tan magnífica función.

Esta noche a las nueve dará en el Ateneo de Madrid D. Ramon Auñón una conferencia histórica sobre el tema «Gravina, Churruca y Mendez Nuñez».

Dr. Porras, especialista en dentaduras postizas, Arenal, 22 duplicado.

Ayer de madrugada se cometió un robo en la calle de la Justa, núm. 33, segundo, durante la ausencia de los inquilinos de dicho cuarto. No han sido presos los ladrones, que se llevaron 2.000 reales en metálico y otro tanto en alhajas.

En el piso 4.º de la casa núm. 22 de la Travesía del Fúcar, se cometió ayer tarde un robo de poca importancia.

Hoy se reunirá en el ayuntamiento la junta municipal.

Ayer dictó el juez del distrito del Centro auto de prisión contra el director de La Union en la causa que se le sigue a instancia del señor Montero Rios.

Dice El Correo que, según sus noticias, ayer mañana continuaba aún en Montoro el juez de primera instancia, el alcalde y los demás individuos de la junta del censo, encerrados en la casa capitular, sin haber concluido la operación de interventores.

El Sr. Mazo, representante de España en Inglaterra, llegó anteayer a Londres, y tomó posesión de su destino.

Bajo la presidencia del señor conde de Yiqueña, se ha reunido a las cinco de esta tarde, en el gobierno civil, la junta provincial de Sanidad.

Nuestro querido amigo el Sr. Maissonnave, nos remite el siguiente despacho telegráfico: Alicante 1.º (5,50 t.)—Director Globo.—Ruego que rectifique los datos oficiales sobre el resultado de los interventores en la circunscripción de Alicante.

Los exactos son estos: Republicanos, sin tener ningún ayuntamiento, 23; conservadores, con todos los ayuntamientos, 24.—Maissonnave

Pontevedra 31 (4,40 tarde).—Director Globo.—Felicitó a Castelar por resultado mesas Huesca. También lo hago telegráficamente.—Camo.—Justo Martínez.

Ballen.—Director Globo.—En nombre comité felicitan al Sr. Castelar por carta Huesca.—Bautista Merino.—Caravantes Perez Fernandez.

Ayerbe 29 (6 tarde).—Director Globo.—Primer triunfo obtenida mesa completa. Felicitan amigos todos al señor Castelar.—Pedro Corral.

Coruña 1.º, 9,45 noche.—Cúmpleme reiterarme identificado, siempre con vuestra conducta, procedimiento y doctrina.—Ignacio Gomez.

Lérida 29 (12,45 tarde).—Director Globo.—Distrito Borjas, cuarenta y ocho interventores. Nosotros diez y ocho. Torreglosa diez dudosos.—Castejon.

Logroño 31 (6,10 tarde).—Director Globo.—La coalición de los representantes posibilistas de Logroño publicada en Liberal de ayer, es una ridícula invención. Adhesión incondicional a Castelar, a correligionarios todos. Insertese Globo.

El comité provincial.—Casas.—Cominguez.—Colls.—Fernandez.—Velasco.—Ontoneña.

Consejo de ministros. Hubo, como en todos, resumen de política exterior é interior por el Sr. Sagasta; D. Venancio leyó un estado de interventores, y el ministro de Hacienda hizo algunas consideraciones sobre la conveniencia de ultimar los presupuestos, y rogó a sus compañeros le remitieran los presupuestos parciales de sus respectivos departamentos, procuraran lo hacer fuertes economías en todos los gastos.

El Sr. Alonso Martínez no asistió por encontrarse enfermo.

La regente firmó un decreto declarando vacante el vicariato general castrense por renuncia del arzobispo de Toledo, Fray Zeferino Gonzalez, y unas plenipotencias a nuestro ministro en Portugal para el canje de las actas de ratificación del Congreso postal de Lisboa.

Los ministros se reunieron luego en la secretaría del ministerio de Estado, y allí trataron extensamente de la cuestión electoral.

Ateneo. Anoche usó de la palabra en la sección de ciencias, con gran elocuencia y sentido filosófico, el Sr. Frias y Casado, para objetar algunas teorías expuestas por el Sr. Lázaro en la sesión anterior acerca de las funciones de la clorofila.

Rectificó el Sr. Lázaro con gran método y claridad exponiendo las condiciones primitivas de los organismos vegetales y animales en lo que la ciencia tiene conocido, indicando lo mucho que resta conocer en estos difíciles problemas.

El Sr. Frias replicó manifestando la contradicción en que incurrió la teoría evolucionista cuando admite las células no clorofílicas como anteriores a las clorofílicas, y exponiendo con este motivo algunas doctrinas de Spencer, a las que añadió el señor Lázaro algunas aclaraciones.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos.

Con un donativo de 50 pesetas, entregado en el Monte de Piedad por una señora que desea ocultar su nombre, se devolverán gratuitamente (computados intereses) 24 partidas de ropas de dos pesetas que fueron empeñadas ó renovadas desde el 1.º al 21 inclusive de Mayo de 1885, las cuales se hallan pendientes de venta por caducidad del plazo.

Los interesados pueden recoger las prendas en la Sala de ventas de aquel establecimiento (plaza de las Descalzas, núm. 2) todos los días no festivos, desde el 5 del corriente hasta fin de Mayo próximo.

Diputación provincial. Se reunió ayer bajo la presidencia del conde de Xiqueña.

El secretario dió lectura de la memoria de la comisión provincial sobre sus trabajos y acuerdos durante el tiempo que ha estado últimamente en ejercicio.

Se acordó por unanimidad celebrar 30 sesiones en el actual período, comenzando el día 6 del corriente, después de las elecciones de diputados a Cortes.

En ellas discutirá, en primer término, la Diputación los presupuestos del próximo año económico de 1886 á 1887.

En el próximo mes de Mayo se venderán en pública subasta en el Monte de Piedad las partidas de alhajas empeñadas en Marzo de 1885, que no han sido desuipenadas ó renovadas, y las de ropas de Junio del mismo año que se encuentran en igual caso. Las primeras pueden renovarse ó desuipenarse hasta el último día hábil del corriente Abril y hasta el 15 las segundas; advirtiéndose que al practicar la renovación habrá de abonarse por los interesados, además de los intereses correspondientes, lo que proceda por la rebaja que en el préstamo hayan estimado justa los tasadores al verificar la anterior renovación.

Están también vencidos los empeños de ropas de Julio y Agosto de 1885, á cuya venta se procederá después de verificadas aquéllas.

Háblase de trastornos ocurridos el pasado domingo en Grazalema, de la llegada é intervención de fuerza armada, de actos de violencia, alborotos y otras cosas, durante las horas de la elección de interventores.

Hoy se ha puesto á la venta en las principales librerías un nuevo libro que con el título de El patio andaluz, ha escrito nuestro compañero D. Salvador Ruada.

De la iglesia de Santa Catalina de Cádiz (vulgo Capuchinos), ha sido robada una escultura representando á Santa Teresa.

La crisis porque atraviesa en Gijón la industria metalúrgica se acentúa cada vez más. Una de las fábricas principales ha cerrado su alto horno para la fundición de lingotes de hierro, y despedido, por tanto, á muchos operarios.

Lo mismo acontece con otras fabricaciones de aquella comarca. Algunas de conservas alimenticias y la de vidrio tienen repetidos sus almacenes por falta de demanda de géneros.

Ayer mañana devolvió el fiscal de la Audiencia de esta corte la causa seguida contra Sagrario García por parricidio en la persona de su marido Mariano García.

En atención á no concurrir circunstancias modificativas de responsabilidad, solicita se imponga á la Sagrario la pena de reclusión perpetua.

Tiene gracia hasta cierto punto lo que ocurre con la candidatura ministerial de Puerto-Rico.

Acordada por el gobierno se comunicó al capitán general de la isla, quien dejó correr tres ó cuatro días sin darse por enterado, saliendo al fin por el registro de que no le era posible complacer al gobierno porque los elementos allí mas influyentes, después de largas luchas intestinas, habían venido á una conciliación que se espera aquietará por completo los ánimos, sirviendo de base á la misma una candidatura mixta, en la que no es posible dar cabida á los señores Ledesma, Torre-Pando, Cort, Perojo, Sellés y otro que no recordamos.

Contestación del gobierno:—La candidatura que se ha comunicado á V. E. es la que debe apoyar resueltamente para que triunfe íntegra.

A este segundo despacho nada ha contestado el gobernador general de Puerto-Rico. Y como el tiempo vuela y el plazo apremia los candidatos eliminados acudieron ayer á sus amigos los señores Martos y Leon y Castillo, quienes por la tarde se avistaron con el Sr. Sagasta para pedirle el cumplimiento de sus promesas.

El Sr. Sagasta, protestando de sus buenos propósitos, se daba á todos los santos, diciéndoles que ya no sabía á qué recurso apelar para que el Sr. Daban conteste, pues que sigue guardando silencio á los diferentes despachos que se le llevan puestos. El último se le expidió anoche, citándole para que hoy, á las diez de la mañana, se ponga al habla con el ministro de Ultramar.

Veremos á ver en qué para todo esto.

Vuelve á circular el rumor de que una veintena de generales, hombrás de grandes energías, se reúnen con frecuencia para estudiar y combinar planes que vuelvan al ejército la preponderancia en el orden político, que, en su concepto, ha perdido y no ha debido perder.

Posible es que todo ello no pasara de un propósito si la escala de reserva desapareciera.

Parece que les pesa mucho.

En Arnedo (Logroño), por donde se presenta candidato el subsecretario de Ultramar señor Rodríguez (D. Tirso), sobrino del presidente del Consejo, parece que anda aquel bastante apurado, lo cual obligó ayer al Sr. Sagasta á conferenciar por telégrafo con el gobernador para hacerle, sin duda, algunas indicaciones, de esas que no admiten réplica.

El Sr. Maspons, afiliado al partido constitucional, y que en tal concepto ha luchado en Vall y obtenido el triunfo en la oposición, parece que ha retirado ahora su candidatura en vista del abandono en que le ha dejado el gobierno. Un amigo más.

NOVEDADES TEATRALES. Novedades. Le roi s'amuse, drama del inmortal Victor-Hugo, arreglado á nuestra escena con el título Rigoletto, por los señores Vallejo y Gomez Erráz.

Francamente, no escitó gran curiosidad, el arreglo de la hermosa obra de Victor Hugo; sobre ser ya muy conocida de nuestro público—pues con el título de El Rey se divierte, se ha representado diferentes veces—no ofrece ninguna novedad, habiéndose limitado los señores Vallejo y Gomez Erráz á traducir, no siempre correctamente, el diálogo.

El público premió sus esfuerzos llamándolos diferentes veces á escena.

La ejecución fué en general buena, distinguiéndose la señorita Garzón y el señor Morales.

LA GACETA. DE AYER. ESTADO.—Ley autorizando al gobierno para rectificar el convenio entre España y Siam, firmado en París el 24 de Mayo de 1884 con objeto de regularizar el tráfico de bebidas espirituosas.

Consejo de Estado.—Decreto absolviendo á la Administración general del Estado de la demanda interpuesta contra la orden de 19 de Enero de 1883, que queja firme y subsistente.

Otro absolviendo á la Administración del Estado de la demanda interpuesta por D. Vicente Gonzalez del Palacio contra la orden expedida por el ministro de Hacienda en 9 de Octubre de 1883, sin perjuicio de los derechos que puedan corresponder al demandante para que los ejerceite doade esime procedente.

Tribunal de Cuentas del reino.—Circunstancias que deben reunir los opositores á las plazas de contadores y oficiales auxiliares de primera, segunda y tercera clase.

Dirección general de Sanidad militar.—Convocatoria á oposiciones para cubrir cuatro plazas de farmacéuticos segundos del cuerpo de Sanidad.

Inspección de la comandancia central, depósitos de embarque y Caja general de Ultramar.—El día 5 del mes próximo dará principio por esta inspección el pago de asignaciones de señores Jefes, Oficiales y tropa de los ejércitos de Ultramar en los días que á continuación se expresan, de doce y media de la mañana á tres y media de la tarde.

Mes de Marzo de 1886.—Día 5 de Abril de 1886.—Letras A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, L, Y, LL.

Día 6.—Letras M, N, O, P, Q, R, S, T, U, V, Y, Z. Día 7.—Incidencias.

Dirección general de la Deuda pública.—Resultado de la subasta verificada para la adquisición y amortización de Deuda del Tesoro procedente del personal, con arreglo al pliego de condiciones inserto en la Gaceta de 16 del corriente.

Junta de clases pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por esta junta durante la segunda quincena del mes de Enero último.

Subastas.—Una para la contratación del correo entre la oficina del ramo de Pamplona y la de Valcarlos. Otra para el de Lugo á Chantada.

DE HOY. GUERRA.—Decreto disponiendo que cese en el cargo de vicario general del ejército y Armada, el cardenal arzobispo de Toledo, D. Fray Zeferino Gonzalez, por haber sido preconizado arzobispo de Sevilla.

HACIENDA.—Orden declarando no admisible la demanda presentada en nombre de la sindicatura de quiebra de la antigua compañía de los ferrocarriles del Noroeste de España, contra la Real orden de este ministerio de 12 de Enero de 1885 que mandó á la Caja general de Depósitos no efectuar entrega por cuenta del constituido mientras no se haga efectivo el importe de los pasajes suscritos por la empresa existien en la Tesorería del Estado ni se satisfagan las demás deudas que la Hazienda tiene liquidadas.

BOLSA. COTIZACIÓN OFICIAL DEL DIA DE AYER. FONDOS PÚBLICOS.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, MOVIMIENTO (Alza, Bajó). Rows include: Deuda perpét. al 4 0/0 int., Idem id. pequeños, Idem id. fin corriente, Idem id. fin próximo, Idem id. al 4 0/0 exterior, Idem id. pequeños, Deuda amortizable al 4 0/0, Idem id. pequeños, Billetes hipot. de Cuba, D. C. al 5 0/0 y 1 0/0 am., Oblig. del Banco Hipot., Cédulas hip. al 5 0/0, Idem id. al 6 0/0, Acciones Banco España, Idem id. (no publicado).

CAMBIOS. Londres, á 90 días fecha... 46 50. París, á 8 días vista... 4 85.

Madrid: contado, 00,00.—Fin de mes, 58,20.—Próximo 00,00.—Operaciones.

Bolsa de París. París 30.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 00,00.

París 1.º.—Fondos franceses: 3 por 100, 80,35.—4 1/2 por 100, 108,65.

Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 57,10.—Obligaciones de Cuba, 456,00.—Consolidados ingleses, 100,516.

Última hora: 4 por 100 exterior, 57 5/16.—Id. amortizable, 00,00.—Obligaciones de Cuba, 00,00.

Londres 1.º.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 57 1/4 sin cupon.

Temperatura. La temperatura de ayer en Madrid á las sombras según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), fué la siguiente:

A las ocho de la mañana, 11º centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 18 sobre 0. A las cuatro de la tarde, 15º. A las seis de la tarde, 14º. La máxima, fué de 19º. La mínima, 8º sobre 0º.

El barómetro marca 709 milímetros. Tiempo variable con tendencia á lluvia.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS. Opera. Funcion extraordinaria á beneficio del Circolo Artístico-Literario, á las ocho y media.

Programa.—1.º Sinfonía de la ópera de Rossini, «Guillermo Tell.» 2.º Acto segundo de la ópera de gran espectáculo, «Gioconda.»

3.º—Primero, aria de bajo de la ópera de Verdi, «Don Carlos» por el Sr. Ustam. Segundo, Poesía de D. Gaspar Nuñez de Arce, leída por D. Antonio Vico.—Tercero, «Passeggiata» por el Sr. Baldelli, con acompañamiento de piano por el maestro Oller.—Cuarto, Poesía de D. José Zorrilla, leída por la señorita Mendoza Tenorio.—Quinto, Poesía de D. Ramon de Campoamor, leída por el señor Marip.—Sexto, Variaciones del maestro Proch, por la señora Gargano, con acompañamiento de orquesta.

4.º «Las castañeras picadas» representado por las primeras actrices y primeros actores cómicos de Madrid, y dirigido y ensayado por D. Mariano Fernandez.

5.º y último, el popular baile español «La Tertulia.» El viernes 9 se celebrará en dicho teatro el beneficio del apudado maestro Perez.

La función será un verdadero acontecimiento teatral. Todavía no está redactado definitivamente el programa, pero podemos decir á nuestros lectores que tomará parte en la función el eminente Sr. Arce.

la, quien no ha querido contratarse para Barcelona por poder dar una prueba de amistad y admiración al beneficiado, que tantos y tan justos aplausos ha alcanzado dirigiendo la orquesta de la Opera en esta temporada.

Español.

Mañana sábado se verificará en este teatro, á beneficio de los empleados de su contaduría, una función extraordinaria, que será la última de la temporada, poniéndose en escena el drama *Traitor inconsciente y mártir*, que tan magistralmente desempeña

el Sr. Vico, y un sainete en que tomará parte el popular actor D. Mariano Fernandez.

Lara.

El sábado se verificará en dicho teatro, el beneficio del Sr. Ruiz de Arana, con las obras nuevas, originales de aplaudidos autores tituladas: «Vice-versa», «Trinidad» y «D. Luis Mejía.»

Ya se han distribuido las elegantísimas invitaciones con que el popular y simpático actor D. Pedro

Ruiz de Arana convoca á sus amigos y apasionados para que asistan á su beneficio, que se verificará mañana, en este favorecido teatro.

Además del celebrado pasillo de D. Emilio Sanchez Pastor, titulado *Vicir para ver*, se estrenarán tres obras en un acto, que se titulan: *Vice-versa*, *Don Luis Mejía* y *Trinidad*.

Pocas son las localidades de esta función que llegarán al despacho, pues aparte de las novedades que se ofrecen, las muchas simpatías que el beneficio tiene en Madrid, contribuirán á que el teatro esté lleno de admiradores del Sr. Arana.

Salon-Romero.

Hoy tendrá lugar en este salon un importante concierto, organizado y patrocinado por la Sociedad de Profesores, y á beneficio de la artista Srta. Perpolani.

En dicho concierto tomarán parte la beneficiada, que es artista excelente, y las Srtas. Guidotti y Ondategui, así como tambien los distinguidos profesores Sres. Blasco, Almagro, Inzenga, Calvo, Albeniz, Urrutia, Corvino y algun otro.

El concierto promete estar concurrido y animado.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DE «EL GLOBO» San Agustín, 2, y Prado, 30.

EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SODA

Ha merecido los más lisonjeros encomios de

LA FACULTAD MÉDICA DE EUROPA Y AMÉRICA

por ser la preparación más agradable al paladar; de fácil digestión, aun para los estómagos más delicados; pudiendo ser administrada aun en los meses más cálidos, siendo la combinación del Aceite de bacalao con los hipofosfitos, el remedio más eficaz para la curación de la

Tisis incipiente, Tos pertinaz, Bronquitis, Catarro y Resfriados, Enfermedades del pecho, Afecciones de garganta, Escrofulismo, Linfatismo, Raquitismo, Anemia y Debilidad en general.

A continuación ofrecemos algunos de los nombres de eminentes Doctores españoles que nos han honrado con su autorizada opinión, acerca de la

EMULSION DE SCOTT

Excmo. Sr. Dr. D. José Eugenio Olavide	Madrid	Sr. D. D. Lucas Guerra	Valladolid	Sr. Dr. D. Dimas Corral	Coruña.	Sr. Dr. D. Ezequiel Lorzo	Logroño.
Sr. Dr. D. E. Salcedo	Burgos	» » Florentino Izquierdo Ordoñez	Burgos	» » Juan Acosta	Ferrol.	» » Landa y Alvarez de Carvalho	Pamplona.
» » José Tojar del Castillo	» »	» » Hilario Antón	» »	» » Manuel Folla	» »	» » Juan Lizarraga y Aitran	» »
» » M. Taboada	» »	» » Hipólito Tobes	» »	» » Benito Sueyras	» »	» » Julián Usandisaga	S. Sebastián
» » José Griñá	» »	» » Leonardo Rodríguez	» »	» » Santiago de la Iglesia	Santiago.	» » José Manuel Oa	» »
» » Fernando Cabello y Aso	» »	» » Mariano Miegúnolle	» »	» » Angel M. de la Riva y Vilay	» »	» » Fernando Tames	» »
» » Juan S. Ramos	» »	» » Julio Fernández	» »	» » Manuel Piñero Herba	» »	» » Manuel Sierra	Bilbao.
» » Juan Aguado	» »	» » Marcial Martínez Alemandó	» »	» » Narciso Acosta Cedeño	Pontevedra.	» » A. Gil	» »
» » José Lopez Díez	» »	» » Juan Quintana	Palencia	» » Eduardo Cobian	» »	» » José A. de Camiruaga	» »
» » José Casañ y Alegre	» »	» » Ciríaco Bermejo Pérez	Salamanca	» » Felipe Isla	» »	» » Fernando Bolívar	Santander.
» » F. Rodríguez Sedano	» »	» » Andrés Durán López	» »	» » Hernández Castañady	» »	» » Casto Solana	Cádiz.
» » Avelino Benavente	» »	» » Pedro Sánchez Lлевor	» »	» » José Bautista Malvén	» »	» » José López	» »
» » Adolfo Cervera Torres	» »	» » José Esteban Lorenzo	Leon	» » M. García Cobos	Orense.	» » Rosendo Lambera	» »
» » Angel Polo	» »	» » Gabr. J. Balbuena	» »	» » Luis Sobrino	» »	» » Eduardo Rey	» »
» » Antonio Morriel	» »	» » Eneas Gago	Oviedo	» » Paz Novoa	» »	» » Manuel Derio y Delgado	» »
» » García Cuello	» »	» » Isidoro Rico	» »	» » Ramón Quesada Borrado	Lérida.	» » E. Moresco	» »
» » Federico Borrel	Valladolid	» » Antonio Arr. ls.	» »	» » José M. Rivera	Reus.	» » Domig. Ferrera Domínguez	Sevilla.
» » Ramón G. Baeza y Fran.	» »	» » Ramón Pallarés	» »	» » Lid-fonso Mernendano	» »	» » Pedro Martínez	» »
» » Ildefonso González Agudo	» »	» » A. Suarez Inflesca	Gijón	» » Auriliano Zarzoya García	» »	» » Juan Pederón	» »
» » C. Alonso Díez	» »	» » Arturo Bulla	» »	» » F. Gras Fortuny	» »	» » Narciso Vázquez García	» »
» » Daniel de Zuloaga	» »	» » J. López Doriga	» »	» » Roberto Gran	» »	» » Manuel Oliver y Rodriguez	» »
» » Luis Díez Pinto	» »	» » Jacobo Olaneta	» »	» » Mateo Costa	» »	» » Eduardo Guzmán	» »
» » José Romero	» »	» » Diego P. Iayo	» »	» » Joaquín Corral	» »	» » Antonio Juille Oliva	» »
» » Federico Colera	» »	» » Francisco Bellas Uria	» »	» » Félix Pereda	» »	» » Manuel Román	» »
» » Vicente Sagara	» »	» » G. Fraga	vigo	» » Fermín Valverde	» »	» » Manuel González	» »
» » Ruperto Díez y Díez	» »			» » Pelegrín del Castillo	» »		» »

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. SCOTT y BOWNE, Químicos. NUEVA YORK.

SANTO DE HOY
San Francisco de Paula.

ESPECTACULOS.

OPERA — 8 1/2.— Función extraordinaria á beneficio del Circo Artístico Literario.

COMEDIA — 8 1/2.— F. 17 de mayo.— Torno 1.º impar.— La Bella Elena.

PRINCESA — No hay función.

SEVEDEDES — 8 1/2.— F. 17 de mayo.— Rigoleto.

VERDADES — 8 1/2.— F. 17 de mayo.— El testamento y la clave.— (Segundo acto.) El salzo.— H. Comici Teñati.

AVA — 8 3/4.— T. 1.º impar.— Buez y parte.— El Arte del torero.— Tocar por lo fino.— Tocar el violon.

LARA — 9.— T. 2.º par.— Persecito.— (Segundo acto.) Tejadillo.— Las modistillas.

ARCO RIUS — (Atocha, 68).— Skatin rink.— Grandes y extraordinarias sesiones de patines todos los días, de 9 á 12 y de 2 á 5, y además los lunes, miercoles y viernes de 8 1/2 á 12.

HILARION (Burdoso español), Dueñas, 10 pesetas 12 botellas. Sittin y Compañía, Alcalá, 27. Depósito, Silva, 8.

EMULSION TEIXIDÓ
DE AGENTE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SODA Y YODO-YODURO POTÁSICO Y YODURO FERROSO.
FRASCO 250 PESETAS
Depositarlo: Doctor Benedicto, San Bernardo, 41.

JARABE DE RÁBANO IODADO
De GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra los Infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el asma y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costuras de leche, y un excelente depurativo.

IMPORTANTE: Para obtener el legitimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado, exijase en cada frasco la marca de fábrica, el sello azul y la firma GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio.

Replato en las principales Farmacias y Droguerías.

SUPERIORES CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ
Madrid.—Escorial.

AROMA CONCENTRADO
EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS

Café molido superior, á 2 pesetas los 400 gramos. Puerto-Rico y Caracollo, á 250; Puerto-Rico y Moka, á 3. Moka puro, á 4; Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas. Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos; Nota: Los botes de CAFE y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno. De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

CATARROS REBELDES Y CRONICOS **TOS** **RONQUERA E IRRITACION DE GARGANTA**

Se curan radicalmente usando el **JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ**
Precio, 10 rs. frasco. En Madrid: calle Mayor, 27 y 29, y Serrano, 14. En Alicante: Mayor, 22.

OPOSICIONES PARA PENALES
Preparacion completa hasta el examen 50 pesetas. La matricula se cierra el 10 del corriente. Academia Politécnica. San Bernardo, 26.

ACADEMIA POLITÉCNICA
Preparacion completa de las siguientes carreras para las oposiciones de este año:
Honorarios mensuales:
Penales. 15 ptas. Auxiliares de Minas. 30 ptas.
Aduanas. 20 id. Obras públicas. 30 id.
Academia Militar. 20 id. Topógrafos. 30 id.
Se facilitan detalles y Reglamentos. San Bernardo, 26.

CAFES MOLIDOS



Los de la COMPANIA COLONIAL tienen VEINTICINCO AÑOS de nombrada en Madrid y Provincias.
Depósito general de Chocolates, Cafés y Tés
Mayor, 13 y 20
Sucursal, Montera, 8.

PURGANTE CITRATO DE MAGNESIA
Es el más agradable y eficaz y no produce irritacion. Botella, 4 y 6 rs. Farmacia de Sanchez Ocaña. Atocha, 35, frente a Relatores.

VINO TÓNICO-NUTRITIVO DEFRESNE
Con Peptona. (Carne asimilable) HIERRO Y LACTOFOSFATO DE CAL NATURALES

El vino Defresne tiene un sabor esquisito, y es el único reconstituyente natural y completo. Es el más precioso de los tónicos; á su infusión, los accidentes fébriles desaparecen, renace el apetito, los músculos se nutren, y se recobran las fuerzas. Emplease con buenos resultados en la inapetencia, los cuadros repentinos, las convalecencias, las enfermedades del estómago, la anemia y la osteoporosis.

DEFRESNE, Proveedor de los Hospitales de Paris y todas las Farmacias

Mad. Antoine é hijo.
Cargan la dentadura por 6 reales y colocan piezas americanas desde 16 reales. Infantes número 12, segundo.

SOMBREROS
de paja adornados y en caso, últimos modelos. Flores, plumas, adornos: se reforman los usados. Plaza de las Cortes, 7. A. Cenedese.

A cargo de señoras. Bufete de colocaciones. Se reciben avisos de casas para el servicio de las familias. Calle del Lobo, 29.

Por ausentarse su dueño, véndese baráttimo magnífico Velocipede. Carbon, 1, portería.

IMPOTENCIA
debilidad, etc., curación segura con el **Fluido vital**: 5 pesetas caja; remítase enviando importe sellos ó letras al **Instituto Médico Celular**, Barcelona. Venta en Madrid. Agencia. Europa, Cádiz, 6.

Nueva obra publicada por la casa editora de los señores Montaner y Simón. Nuevo diccionario y las lenguas Española y Francesa comparadas. Redactado con presencia de los de las Academias Española y Francesa, por D. Nemésio Fernandez Cuesta. Se suscribe en casa de D. Juan Ullé y C.ª Plaza de Herradores 12, ent.º, y en todas las librerías donde se hallan cuadernos de muestra.

JARABE LAROZE
DE CORTEZAS DE NARANJA AMARGA

Empleado con gran éxito desde hace mas de cuarenta años en las **Gastritis, Gastralgias, Acidias, Dolores de Estómago y Calambres, Digestiones pesadas, etc., etc.**

J.-P. LAROZE y C^{ia}
PARIS, 2, rue des Lions-St-Paul, PARIS